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  作为奉贤区连任两届的区人大代

表， 张丽虽然已经是个“老面孔”， 却

始终将为民履职尽责的使命铭记于心。

每月至少联系两次选民、 每月至少解决

一个问题， 这是她给自己制定的“小目

标”。 本届以来， 她共接待选民 60 余人

次， 参加视察、 调研等各类活动 20 多

次， 推动解决群众问题 30 多个。

当前， 越来越多的居民选择购入新

能源车， 但随之而来的充电桩安装， 却

让不少车主犯了难。 在联系社区走访调

研中， 张丽时常听到有群众向居委提出

安装充电桩的申请， 却因身处老旧小

区， 而无法满足充电桩的安装条件。 为

解决群众的急难愁盼问题， 她以金汇镇

为例开展了专题调研。 在现场查看充电

设施， 充分听取业主、 物业经理、 居委

书记、 供电公司、 城建中心等各方面的

意见建议， 并查阅相关政策文件的基础

上， 她提出了《关于新能源汽车充电桩

建设的建议》。 很快， 建议便得到了相

关部门的采纳， 有效推动了奉贤区公共

停车场和新旧小区充电桩配套设施建设

的发展。

“为了到受理中心办事， 我特地请

了半天假， 非常不方便， 要是能有一处

24 小时办理社区事务的场所就好了。”

在接待中得知这一情况后， 张丽第一时

间协调对接， 并专程前往区行政服务中

心学习， 研究设立 24 小时办理服务区

的相关事项。 不久， 金汇镇首个 24 小

时政务自助服务区正式启用， 不仅实现

了由线下大厅“窗口式” “面对面” 的

办事模式向线上平台“不见面” “不用

等” “不多跑” 的新模式转变， 也完成

了政务服务从 8 小时向“白 + 黑 ”

“全天候” 服务的升级。 服务区设立后，

张丽时常面对面倾听群众的意见建议，

及时优化办事流程， 进一步提升群众办

事的体验感、 获得感和满意度。

《关于南航线终点站延伸的建议》

《关于对农村地区自来水管加装保温管

的建议》 《关于高龄老人参加城乡居民

基本医疗保险待遇的建议》 ……翻看张

丽提交的建议不难发现， 这些建议切口

都很小， 和群众的日常生活息息相关。

“老百姓的幸福感其实就体现在一件件

小事里， 作为人大代表一定要站在老百

姓的角度看问题。” 作为区六届人大社

会委委员， 她积极参加区人大常委会组

织的各类活动， 在讨论、 座谈会上踊跃

发言， 为区域经济发展、 社会治理、 民

生服务等各项事业出谋划策。

从“学着当代表” 到“当个好代

表”， 再到“更好履职尽责发挥作用”，

张丽为民履职的脚步从未停歇。 “当人

大代表是一份沉甸甸的责任， 只有扎扎

实实躬身入局， 为老百姓发声办事， 才

不会愧对人民的信任和期待。” 她不仅

以实际行动诠释了“老代表” 践行“新

使命”， 更用实现“小目标” 彰显了

“大担当”。

张丽:“老代表”践行“新使命”“小目标”彰显“大担当”

代表风采

□ 奉贤人大供稿

  本报讯 “一脚踩下去， 油污冒出

来。” 在一些小餐饮店聚集的生活区，

经常有居民反映餐饮店旁的道路上泛出

的污水， 不但污染路面影响环境， 也让

过马路的行人不堪其扰。 殊不知， 罪魁

祸首可能就是餐饮店排放的餐厨废弃油

脂。 为此， 市人大代表建议加强餐饮服

务行业油水分离设备监管。 日前， 相关

部门对此进行了回应。

人大代表：餐厨油脂分离

不规范堵塞下水管道

市人大代表曹程丽指出， 本市部分

中小型餐饮企业及从事餐饮服务、 食品

生产加工等活动的个体工商户， 普遍存

在安装的油水分离器型号与其生产、 经

营规模不相匹配或者存在弃用、 不规范

使用油水分离器的情况。 “这就导致部

分从事餐饮服务行业的单位或个人， 常

年将含有大量动植物油脂的废水直接排

入下水管道， 日积月累造成管道内径减

小排水不畅、 堵塞， 是导致背街小巷污

水外溢的根源性问题， 存在污染生态环

境风险。” 曹程丽说。

据了解， 本市餐饮行业油水分离设

备的使用、 废油的管理、 污水的排放，

依相关规定是由区市场监管部门、 市容

绿化管理部门、 城管部门和水务部门进

行管理和执法。

今年政府部门通过提高行政管理部

门审批效率， 为进一步优化提升本市营

商环境， 拟对 《上海市餐厨废弃油脂处

理管理办法》 的部分规定进行修改。 其

中就可能包括， 市场监管部门不再将餐

厨废弃油脂产生单位申请人是否安装油

水分离器作为受理新开办或者延续申请

许可证的前置要件。 相关前置许可要件

取消后， 对于本市餐饮行业油水分离设

备的安装使用管理要求或将更高， 也将

进一步考验本市行政管理部门事中事后

监管的能力。

“但目前本市对于油水分离设施监

管上确实存在‘到底是谁在管’ 的问

题。 而对于单位或个人未安装或者未规

范使用油水分离设施的违规行为， 也没

有明确的法律、法规进行调整。 ”在曹程

丽看来， 餐厨废弃油脂的合法处理和监

督管理事关老百姓食品安全，“放权并不

是放任”而是为了腾出手来加强监管。

为此， 她建议政府部门在《上海市

餐厨废弃油脂处理管理办法》 修改过程

中， 关注此类问题， 能够立法明责， 厘

清监管上的模糊地带， 对从事餐饮服务

的单位或个人违规安装、 使用油水分离

设备的行为加强监督， 形成闭环管理。

去年查处餐厨废弃油脂

相关案件425件

市城管局表示， 根据法律法规赋予

的职责权限， 该局主要负责对擅自从事

餐厨废弃油脂收运、 处置活动等违法行

为进行查处。

2023 年以来， 全市城管执法系统

依法查处餐厨废弃油脂相关案件 425

件， 暂扣违法运输餐厨废弃油脂车辆

14 台， 查扣餐厨废弃油脂 303 公斤；

配合相关部门开展餐厨废弃油脂执法整

治联合行动 2018 次， 会同有关部门取

缔非法作坊、 窝点数 54 个。

本市已经制定《本市沿街商户分级

分类执法检查工作方案》， 依托城管执

法对象监管系统， 按照执法检查、 案件

查处、 市民投诉等情况， 差异化设定 3

级风险等级， 将餐厨废弃油脂违法行为

突出的商户， 列为高风险对象， 提高巡

查管控频次和力度。 2023 年以来， 全

市城管执法系统通过分级分类、 “双随

机、 一公开” 等方式， 对 14.3 万家沿

街商户开展了餐厨废弃油脂相关执法检

查。

下一步， 将依托城管执法对象监管

系统数据资源、 视频监控等系统， 通过

专项执法行动、 分级分类监管等形式，

综合运用远程视频巡查等信息化手段，

实现实时发现问题、 有效固化证据， 高

效查处餐厨废弃油脂违法行为， 提高执

法治理效能。

同时， 加强与食安办、 市场监管、

住房城乡建设管理、 绿化市容等部门协

作， 建立健全管理与执法闭环衔接机

制， 加强协同配合、 联勤联动、 信息互

通、 资源共享、 联合惩戒， 形成餐厨废

弃油脂监管工作合力。

正在开展“97号令”立法

后评估工作

市市场监管局表示， 自 2013 年 3

月 1 日《上海市餐厨废弃油脂处理管理

办法》 （上海市人民政府第 97 号令 ）

（以下简称 “97 号令”） 实施以来， 油

水分离器逐渐成为本市新开餐饮店选择

预处理设施的主流方向。

市市场监管局积极履行“97 号令”

有关规定， 市食安联定期对油水分离器

进行监测评估， 并在上海市食品安全网

上公布， 供餐饮服务经营者正确选择相

适应的产品。 市市场监管局始终将产生

餐厨废弃油脂的餐饮服务经营者的油水

分离器安装和使用， 以及餐厨废弃油脂

产生申报、 收运合同、 收运联单和记录

台账等管理制度的建立和执行情况作为

食品经营许可核发、 延续的审核内容。

对未安装油水分离器的餐厨废弃油脂产

生单位， 不新发或延续食品经营许可。

目前， 市绿化市容局正在开展“97

号令” 立法后评估工作， 拟计划针对单

位源头监管进行优化： 按照贯彻本市优

化营商环境的总体精神， 拟取消相关前

置审批事项， 在后期“97 号令” 修订

时加入鼓励油水分离方式的多元化， 要

求餐厨废弃油脂产生单位根据不同规模

自主选择安装油水分离装置， 明确产生

单位对油水分离装置承担日常维护责任

等内容。 最终优化结果还将在政府规章

修改时根据相关方反馈意见后确定。
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背街小巷的地面“油腻腻”如何解？
人大代表建议加强餐饮服务行业油水分离设备监管
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